
【毛利】県は温室効果ガス排出量を2050年に
実質ゼロをめざし、2030年度までに 60％削

減するとしているが最新の実績はどうか。 

【環境部長】2019年度2010年度比約22％の減
少となっている。 

【毛利】省エネでは2030年度までに乗用車の
１割10万台ＥＶ車に、との目標を持っている

がコストが高く切り替えできないので、支援

策を検討してほしい。 

【環境部長】道の駅などへの充電設備設置に
補助し、充電インフラ整備を重点に進めてい

る。 

【毛利】県内の再生可能エネルギーのポテン
シャルが高いのは太陽光と小水力だが、推進

のためにどのように取り組むのか。また再エ

ネ電力の地産地消は災害時にも停電しないで

役立つが取り組みはどうか。

【環境部長】屋根ソーラーは全国２位の設置
率だがいまだに全戸の約１割の設置にとど

まっている。小水力は地域との合意形成に

ハードルが高いので、砂防堰堤などの施設も

有効活用して取り組んでいきたい。自家消費

も含め、再エネの地産地消は災害に強い地域

づくりにも重要。取組を推進していく。

【毛利】特別支援学校は、臭くて古い和式ト
イレや雨漏りする寄宿舎、生徒急増で厨房設

備が狭く先生の分が作れず弁当持参など、老

朽化、過密化、狭隘化が進みどこの学校も劣

悪な環境にある。ここに至るまで迅速に対応

しなかった教育委員会の責任は重い。緊急の

対応が必要だ。 

【教育長】 現在の課題については、早期に改
善できるよう計画的な環境整備を進める。 

【毛利】10年かかっての整備計画では悠長す
ぎる。子どもたちは劣悪な環境の中で我慢を

強いられたまま卒業していってしまう。緊急

な対応が必要だ。

【毛利】リニア工事によるトンネル掘削工事
の残土で、一級河川蘭川沿いの沢を盛土して

建てられた工場跡地に、さらに盛土し最大高

さ23ｍになる計画は年間2500mmもの雨が降り

過去にも土石流災害が頻発していることから

住民から崩れないかと不安の声が出ている。

大規模盛土の計画は県が許可・不許可を決め

るが、第３者委員会を設置し専門家による審

査の対応が必要ではないか。

【建設部長】専門的な知見を
活用し、条例に基づいて適正

に審査する。 

【毛利】事業者の工事申請を
県がチェックする場合、住民

の意見がどう反映され、どう

審査されるか関心が高い。経

過は公開されるのか。 

【建設部長】 個別の案件につ
いて審査中は公表しない。
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特別支援学校の環境整備について

リニア建設工事における尾越工区(南木曽町)の
　　　　　　　　　　　　　残土処理について

ご意見・ご要望をお寄せください。
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　企業局では市議会議長会か

ら伊那市長谷の戸草ダム建設

を再開する場合には、水力発電を検討して欲

しいとの陳情がだされ、15年前に建設費が

1000億円から倍に膨れ上がるなか、国の方針

で中止が決まった経過にふれ、再エネの拡大

には賛成だが、ダムだけで治水するのではな

く森林整備や河道掘削、遊水池や護岸整備な

ど総合的な対応が必要と反対しました。

　観光部では現在新たな観光

振興財源をどう確保するか検

討しています。どのくらいの額が恒常的に必

要なのかは検討の中で方向づけるとのこと

で、宿泊税や負担金などが検討されています。

一般財源でなく他の方法で徴収するならなぜ

新たな財源を確保しなければならないのかを

丁寧に議論する必要があると求めました。

　産業労働部では東京

銀座にある長野県のア

ンテナショップ兼情報発信拠点になっている

「銀座NAGANO」が10年たち契約が切れるな

か更新のために改修するとの説明に対し、来

場者、売り上げ額が過去最高になったとの報

告だけでなく家賃を含め運営経費全体がどう

なっているかについても明らかにして欲しい

と説明を求めました。家賃はほぼ１億円。そ

の他含め１億8400万円とのことでした。

3 校

もうり栄子ですこんにちは

長野県ゼロカーボン戦略の推進について
──── 一般質問から ────

産業観光企業委員会の審査から

南木曽町でリニア・トンネル残土処分地現地調査（９月６日）

観光部

産業労働部

企業局


